
 
JUEVES 4 DE JULIO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
DORANTES LÁMBARRI LLAMA A PANISTAS A RESOLVER ASUNTOS DE FORMA INTERNA  
Por Dagoberto Zambrano  
El dirigente estatal del PAN, Agustín Dorantes, llamó a los actores del partido a platicar internamente cualquier 
tema, luego de que el ex presidente municipal de Querétaro y ahora diputado federal, Marcos Aguilar, señalara en 
un comunicado que las acusaciones sobre presuntos actos de corrupción son parte de una campaña de 
desprestigio en su contra. (AM) 
 
PRD 
 
COMIENZA LA TRANSICIÓN DEL PRD EN QUERÉTARO, LLAMAN A CONSTRUIR FUTURO 21  
El PRD en el estado, comenzó ya con su proceso de transformación, tras los resultados de la última elección en la 
que incluso perdió el registro a nivel local. En conferencia de prensa, Adolfo Camacho Esquivel, presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal del PRD afirmó que, a 30 años de la fundación, el PRD renueva los ideales que movieron a 
las generaciones que antecedieron las luchas democráticas. (EQ) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CIERRAN PRIMERAS 7 ESTANCIAS INFANTILES 
Ya van siete estancias infantiles que han cerrado en el estado, debido a la falta de recursos, informó Beatriz 
Marmolejo Rojas, diputada local y presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en la LIX 
Legislatura local, quien indicó, se está por ingresar la solicitud de desacato ante la negativa de entregar 
presupuesto a estos espacios. (DQ, principal) 
 
EUQ: FEDERACIÓN REDUJO 53% LOS RECURSOS PARA EL AGRO 
Los recursos federales para el campo se redujeron 53% este año, informó Carl Dobler, titular de la SEDEA. El año 
pasado se aplicaron poco más de 190 mdp de la federación en diversos programas de apoyo al agro y ganadería 
queretana; este año serán sólo 90 mdp, dijo. (EUQ, principal) 
 
AM: ESTADO SOLVENTA LOS PROGRAMAS FEDERALES 
El estado de Querétaro prospera pese al recorte presupuestal de 2 mil mdp efectuado por el Gobierno Federal que 
mantiene “parados” 15 programas sociales, señaló Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDESOQ. (AM, principal) 
 
N: AMLO DEFINIRÁ 
El gobernador Francisco Domínguez aseguró que el Presidente de la República decidirá la fecha para la firma del 
Gran Acuerdo de Unidad Nacional. (N, principal) 
 
CQRO: SE REBELAN FEDERALES 
Elementos de la Policía Federal que se manifestaron este miércoles contra el proceso para formar parte de la 
Guardia Nacional, señalaron que al presidente lo “están desinformando o engañando” sobre su situación, 
formación, preparación y sus derechos y prestaciones que pretenden quitarles. (CQRO, principal) 
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PA: AVANZA REFORMA AL CÓDIGO URBANO 
Con una iniciativa histórica para el ordenamiento territorial de Querétaro, Romy Rojas, titular de la SDUOP, y 
Abigail Arredondo, presidenta de la comisión de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Comunicaciones de la 
Legislatura del Estado, dieron este miércoles un paso adelante para la elaboración de la Reforma Integral del 
Código Urbano “Reconozco y agradezco la coordinación de la diputada Abigail y la participación activa de todos los 
ciudadanos que se dieron cita en los seis foros, ello es muestra de una sociedad participativa, plural y preocupada 
por el futuro de las generaciones venideras”, afirmó la titular de la SDUOP. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA PANCHO DOMÍNGUEZ 45 MDP EN APOYOS PARA CAMPO DE QUERÉTARO  
El gobernador Francisco Domínguez anunció una bolsa superior a los 45 mdp en apoyos fundamentales para el 
campo, esto con el objetivo de mejorar la productividad de los productores. Lo anterior al otorgar en el municipio 
de Pedro Escobedo apoyos para la adquisición de fertilizantes 2019, así como paquetes tecnológicos para hacer un 
uso eficiente y responsable del agua, a través del riego tecnificado. (CQRO, Q, N, DQ) 
 
GOBERNADOR ANUNCIA MEJORAS EN ESCUELAS  
Por Montserrat García  
El gobernador Francisco Domínguez se comprometió a mejorar la infraestructura de por lo menos seis 
instituciones educativas del municipio de Pedro Escobedo. Ayer durante su visita a dicho municipio, destacó que la 
educación es uno de los temas que más les interesa atender, por tal razón dio respuesta de forma pública a las 
solicitudes de apoyo. (ESSJR) 
 
CONAGO ENTREGÓ PROYECTO DE INFRAESTRUCTURA A AMLO 
El gobernador Francisco Domínguez, quien es presidente de la Conago, informó que presentó al presidente un 
proyecto en materia de infraestructura, que incluye el tren México-Querétaro. Domínguez Servién indicó que ese 
paquete incluye proyectos de los 32 estados de la República, “pues acudí a la reunión de ayer a la Ciudad de México 
en mi calidad de presidente de la Conago”. (EUQ, CI, ESSJR, DQ) 
 
SE REÚNE PANCHO DOMÍNGUEZ CON LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN POR TEMA LABORAL  
El gobernador Francisco Domínguez se reunió esta tarde en CDMX con la Secretaria de Gobernación Federal, Olga 
Sánchez Cordero, a fin de analizar el tema de la reforma laboral. En breve entrevista, el mandatario comentó que la 
reunión fue sobre la migración de las juntas de conciliación hacia el Poder Judicial. (CI, ESSJR, AM, DQ) 
 
PIDE PANCHO DOMÍNGUEZ A GILBERTO HERRERA QUE ATIENDA LLAMADO DE LEGISLATURA  
El gobernador Francisco Domínguez exhortó al coordinador de programas federales en el estado, Gilberto Herrera, 
que atienda el llamado que le hizo la 59 Legislatura local. Esto luego de que en tres ocasiones el funcionario federal 
se ha negado a comparecer ante la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda del Congreso, 
para informar sobre los avances de los programas de la Secretaría de Bienestar. (Q, ADN, AM, ESSJR, PA, CQRO) 
 
CONVOCAN A ANÁLISIS DEL NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA LABORAL  
En el marco de la apertura de la Jornada de Sensibilización sobre la Reforma en materia de Justicia Laboral, el 
gobernador Francisco Domínguez invitó a los gobernadores a contribuir al análisis formal del nuevo Sistema de 
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Justicia Laboral y a convocar la voluntad de congresos y tribunales locales para solventar en tiempo y forma esta 
importante etapa de su implementación. (N, CQRO, DQ) 
 
COLÓN ESPERA AVAL DE FDS PARA SER DE LA ZONA METROPOLITANA  
Por Zulema López  
Falta la declaratoria del gobernador Francisco Domínguez para que Colón sea integrado de manera formal a la 
Zona Metropolitana, informó la secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología del municipio, María Martínez.  (EUQ) 
 
AUMENTA COSTO DE LA CARNE DE CERDO Y DE POLLO EN QUERÉTARO  
Por Francisco Velázquez 
Carl Dobler, titular de la SEDEA, confirmó que la carne de cerdo y la carne de pollo han registrado un incremento 
en su precio recientemente en Querétaro. Dobler Mehner, garantizó que ese tipo de productos no llegan al estado, 
pero recalcó que se le pidió a la federación vigilar puertos y fronteras con el occidente, para evitar la infiltración de 
productos cárnicos de cerdo con dicha peste. (CQRO) 
 
PRECIO DE LA CARNE DE CERDO SE DISPARÓ 70%  
Carl Dobler, titular de la SEDEA, informó que el costo de la carne de cerdo se incrementó hasta en un 70% a raíz de 
un problema sanitario que se presenta en China, mismo que es denominado “peste porcina africana”, que está 
ocasionando la matanza de millones de puercos. Manifestó que esta situación no solo se da en el estado ni en 
México, sino a nivel mundial, y como consecuencia se está presentando una alta demanda en cuanto al pollo, 
situación por la que este también tuvo un incremento del 40 %, toda vez que este se usa como sustituto. (ESSJR, 
DQ, EUQ) 
 
ARANCELES AFECTAN A LOS TOMATEROS  
Por Dagoberto Zambrano  
A pesar de que la agricultura es uno de los sectores que mayor derrama económica genera al PIB del estado, los 
productores de tomate actualmente padecen los estragos de un arancel de 17.5% impuesto por el Gobierno de 
Estados Unidos. “(Esto) mantiene limitada la exportación para los pequeños productores, quienes tienen 
invernaderos de pequeña escala; y les resulta difı́cil integrarse al mercado internacional con márgenes de utilidad 
mucho menor al que venıán trabajando”, apuntó Carl Dobler, titular de la SEDEA.  (AM) 
 
GRUPO MODELO PROMOCIONARÁ A QUERÉTARO EN 9 MILLONES DE LATAS  
La empresa Grupo Modelo junto con la secretaría de Turismo del estado de Querétaro distribuirán 9 millones de 
latas de la cerveza “Victoria” para promocionar la entidad, así lo indicó José Antonio Domínguez, director de ventas 
de grupo Modelo. (...) “Este evento, esta promoción que se ha hecho por los patrocinadores no ha tendido ningún 
costo para el gobierno del estado”, puntualizó Burgos García, Secretario de Turismo. (CI, AM, N, DQ, EUQ) 
 
EXPOSICIÓN “HECHO EN QUERÉTARO” APOYARÁ TALENTO LOCAL  
El sistema Punto México de la SECTUR presentó ayer la exposición ‘Hecho en Querétaro’, en la cual, 28 productores 
locales tendrán un espacio para promocionar sus productos y creaciones. La iniciativa tiene como objetivo “apoyar 
los productos locales de manos queretanas”, comentó el secretario de Desarrollo Sostenible de la capital, Genaro 
Montes. Además, la exposición se lanza en plena temporada vacacional para aprovechar la visita de turistas a la 
ciudad. “Querétaro es un punto muy importante con más de 9 mil 500 habitaciones”, señaló Hugo Burgos, titular de 
la SECTUR, quien mencionó que el espacio se comparte además con CAPTA. (AM, N) 
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IMPULSAN CONSUMO DE PRODUCTOS ARTESANALES  
Por Cecilia Conde  
Productos elaborados en Querétaro será promocionados en Punto México durante el mes de julio, los cuales son de 
28 productores queretanos que ofrecerán gastronomía, de papelería, limpieza facial, miel bisutería y bolsas, indicó 
Hugo Burgos, titular de la SECTUR.  (DQ) 
 
ACOGE PUNTO MÉXICO EXPOSICIÓN SOBRE MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
El Secretario de Turismo, Hugo Burgos García, encabezó la ceremonia de inauguración de la Exposición del 
municipio de Querétaro en el espacio conocido como Punto México Esta exposición estará vigente durante todo el 
mes de julio y mostrará una amplia variedad de productos artesanales, joyería, productos gourmet e información 
sobre sitios de interés turístico. (CI, EUQ) 
 
CONFLICTO ENTRE HOTELEROS DE BERNAL Y MUNICIPIO AFECTA IMAGEN DEL ESTADO  
Además de que los propietarios de los tres hoteles que fueron clausurados en el Pueblo Mágico de Bernal, 
municipio de Ezequiel Montes, perderán ingresos por esta razón, la imagen del estado de Querétaro también se ve 
afectada con el problema que enfrentan los hoteleros ante el incremento de mil por ciento en el costo de las 
licencias municipales reportado por miembros del sector. Así lo dijo el secretario de Turismo del estado de 
Querétaro, Hugo Burgos. (CQRO, N) 
 
URGE QUE SE ARREGLE EL CONFLICTO EN BERNAL  
Por Cecilia Conde 
El conflicto entre hoteleros de Bernal y la administración municipal de Ezequiel Montes debe resolverse para que 
aprovechen la temporada vacacional porque si no habrá afectaciones para ambas partes, aseveró Hugo Burgos, 
titular de la SECTUR.  (DQ) 
 
INAUGURAN NEW ELEMENT UNIVERSITY  
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, presidió la Ceremonia de Inauguración de las instalaciones de la New Element 
University, en el municipio de Corregidora. (N) 
 
CADA AÑO SE GRADÚAN 5 MIL INGENIEROS PARA LA INDUSTRIA  
Por Cecilia Conde 
Cada año en Querétaro se gradúan 5 mil ingenieros lo que es un número considerable para que ingresen ante la 
demanda del sector industrial, aseguró Alfredo Botello, titular de la SEDEQ.  (DQ) 
 
CRECIMIENTO TERRITORIAL DE QUERÉTARO HA SIDO DESPROPORCIONADO, RECONOCE ROMY ROJAS 
El territorio habitado en Querétaro ha crecido de manera desproporcionada comparado con el aumento 
poblacional: en los últimos 40 años el territorio ocupado ha aumentado 36 su tamaño, mientras que, en el mismo 
periodo, la población sólo ha aumentado tres veces, informó Romy Rojas, SDUOP. Esta situación provocó la 
segregación de la mayoría de la población de escasos recursos. Durante la clausura de los Foros Ciudadanos para la 
modificación del Código Urbano del Estado, la funcionaria estatal comentó que la expansión demográfica y el 
desorden ocasionaron que la infraestructura fuera rebasada. (CI, AM, N, DQ, CQRO) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
CAPACITAN A FUNCIONARIOS DEL PODER LEGISLATIVO EN MATERIA DE TRANSPARENCIA  
A fin de fortalecer en los funcionarios públicos del Poder Legislativo del Estado los conocimientos y desarrollo en 
temas de transparencia, acceso a la información y protección de datos personales, así como dar cumplimiento a la 
Ley General de Transparencia, en cuanto a la capacitación en estas materias, se realizó el tercer curso impartido en 
la sede legislativa por Infoqro. (Q, CI) 
 
PLANTEARÁ PT ALTERNATIVA A REFORMA EDUCATIVA HUMANISTA: ELSA MÉNDEZ  
Los diputados del Partido del Trabajo a nivel federal plantearán una alternativa a la Reforma Educativa 
recientemente aprobada con una perspectiva humanista y con valores, señaló Elsa Méndez Álvarez diputada del 
Partido Acción Nacional. (Q) 
 
APOYA LA DIPUTADA ELSA MÉNDEZ AMPARO DE PADRES DE FAMILIA  
Por Leticia Jaramillo  
La diputada Elsa Méndez, informó que apoyará el amparo que interpondrán los padres de familia por los 
contenidos sexuales en los libros de texto. (N) 
 
SUMAN 7 ESTANCIAS INFANTILES QUE CIERRAN EN EL ESTADO; ASEGURA MARMOLEJO  
De enero a la fecha 7 de las 91 estancias infantiles que se ampararon por el cambio de esquema en la entrega de 
recursos federales han cerrado por falta de liquidez financiera para operar, señaló Beatriz Marmolejo Rojas, 
diputada del Partido Acción Nacional. (Q, CI, EUQ) 
 
QUERÉTARO CRECE A UNA TASA DE 1.7 % ANUAL  
Por Zulema López  
Durante la clausura de los Foros Ciudadanos para la actualización y reforma integral del Código Urbano la 
diputada Abigail Arredondo Ramos dio a conocer que el estado crece a una tasa anual de 1.7 por ciento. Incluso, 
afirmó que, de 2010 a la fecha, el acumulado de crecimiento del estado es de 16 por ciento, dato que ubica al 
estado por encima de la media nacional. (EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
IMPIDEN LEVANTÓN 
Por Ángel Gutiérrez 
Tres sujetos, quienes presumiblemente trataron de abusar sexualmente de una menor de edad a quien intentar 
privar ilegalmente de su libertad, fueron asegurados después de una intensa persecución por la Policía Municipal 
de Corregidora, quien les dio alcance fuera del motel Majestic a la altura del puente de Schoenstatt.  (N) 
 
FIRMA NAVA QUE ESTRATEGIA EN QUERÉTARO BUSCA QUE SEA CIUDAD MÁS SEGURA  
El presidente municipal Luis Bernardo Nava aseguró que el reto es hacer a la capital del estado una ciudad más 
segura, motivo por el cual se implementó un modelo de prevención social de la violencia y la delincuencia, 
diseñado en función de las necesidades específicas de la población. (Q, AM, N, PA, DQ, EUQ) 
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SERVIDORES PÚBLICOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PARTICIPAN EN TALLERES DE SENSIBILIZACIÓN  
Con el objetivo de promover una mayor empatía de parte de los regidores del Ayuntamiento y demás servidores 
públicos municipales para con las personas que tienen alguna discapacidad motriz o auditiva, el INMUPRED, llevó 
a cabo un taller de sensibilización en las instalaciones del Centro Cívico. (N, EUQ) 
 
PARTICIPA CON TU MASCOTA EN LA PRIMERA CARRERA CANINA DE QUERÉTARO  
El próximo 28 de julio, a partir de las 7:00 horas, el Parque Bicentenario será la sede de la primera carrera canina 
del municipio de Querétaro, denominada P-RUN, en la que los competidores, en compañía de sus mascotas, podrán 
recorrer 4 o 6 kilómetros de una ruta de senderismo. El director de Bienestar, Cuidado y Control Animal del 
municipio de Querétaro, Luis Enrique Guerrero Rojas, informó que P-RUN se realiza con el objetivo de “promover 
la concientización y fortalecimiento de la relación entre la ciudadanía y las mascotas, a través de una estructura 
cívica y el fomento a la práctica del deporte en la familia”. (AM, ADN, N, DQ, EUQ) 
 
A FISCALÍA 3 CASOS DE CRUELDAD ANIMAL  
La Dirección de Protección, Cuidado y Controla Animal del Municipio de Querétaro recibe entre 50 y 70 reportes 
diarios, de los cuales el 30% son de maltrato animal y crueldad animal, informó el director Enrique Guerrero Rojas. 
(DQ, N, EUQ) 
 
RECHAZAN TERRENOS 
Por Gonzalo Flores 
Fueron rechazadas las dos opciones de terrenos que ofreció el Municipio de Corregidora al Gobierno federal para 
la instalación de la Guardia Nacional en la demarcación, informó el alcalde Roberto Sosa Pichardo, quien aseguró 
que ahora buscan que representantes de este cuerpo de seguridad visiten otras alternativas. (AM) 
 
NUEVA INVERSIÓN EDUCATIVA EN CORREGIDORA  
Por Gonzalo Flores  
El Presidente Municipal de Corregidora, Roberto Sosa, acudió a la inauguración de la New Element University, una 
nueva inversión y oferta educativa que sigue consolidando el crecimiento del municipio para una mejor calidad de 
vida a los habitantes del municipio. (AM) 
 
CORREGIDORA: 80 AÑOS DE HISTORIA COMO MUNICIPIO  
Con la recuperación de la medalla al mérito ciudadano, el Hermanamiento con Teotihuacán y una serie de 
actividades culturales que concluyen el 07 de julio, Corregidora celebra su octogésimo aniversario como Entidad 
Municipal. Víctor Ávila Uribe, director del Instituto Municipal de Cultura, explicó que el 30 de junio de 1939 se 
expidió la ley para convertir a Corregidora en municipio, pero fue hasta el 06 de julio de ese año cuando se publicó. 
(AM, CQRO, PA, N) 
 
LLEGARÁN MÁS DE 55 MIL TURISTAS A EZEQUIEL MONTES EN TEMPORADA VACACIONAL  
El municipio de Ezequiel Montes está preparado para recibir a los más de 55 mil turistas que durante la temporada 
vacacional visitarán los atractivos con que cuenta la cabecera municipal y las delegaciones de Bernal y Villa 
Progreso, informó la Directora de Turismo, Jazmín Hernández González. (PA, N) 
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LIMPIAN COMERCIO EN TEQUIS  
Estamos retirando cada fin de semana entre 30 y 40 comerciantes ambulantes y en proceso de regularización del 
centro histórico en cuanto a comercio entre 30 y 40 comerciantes y el proceso de regularización en cuanto a 
comercio en vía pública va a continuar: subrayó Gerardo Soto Esquivel, secretario municipal de Gobierno de 
Tequisquiapan, al manifestar que durante los fines de semana la Dirección de Inspectores continuará con los 
rondines para retirar el comercio de las calles. (PA) 
 
COLÓN ESPERA SU INCORPORACIÓN A LA ZONA METROPOLITANA  
Por Jahaira Lara  
El municipio de Colón se encuentra a la espera de que la federación formalice el decreto de incorporación a la Zona 
Metropolitana de Querétaro, informó la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología, María Cecilia 
Martínez. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PROPONE RECTORA PESO A PESO PARA UNIVERSIDADES  
Como parte de la participación de las autoridades de la UAQ en el Foro Regional para la elaboración de las leyes 
secundarias de la reforma educativa, se propuso el financiamiento a las instituciones de educación superior bajo el 
esquema de peso a peso, así como la expedición de títulos en femenino. (DQ) 
 
RECIBIRÁ UAQ SOLO 30% DE LOS ASPIRANTES  
Por Alejandro Payán 
El próximo 8 de julio se darán a conocer los resultados del examen de admisión a las distintas facultades de la UAQ 
para posteriormente iniciar con el proceso de inscripción informó la rectora Teresa García, rectora de la UAQ. (DQ) 
 
ESTUDIANTES DEDICAN VACACIONES A PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA  
La vigésima primera versión del Verano de la Ciencia Región Centro, dio inicio con la participación de 35 alumnos 
de la UAQ, así como 27 foráneos. Durante las estancias de cinco semanas, insertos en proyectos de investigación, 
recibirán cátedras de introducción en el campo de la investigación y fortalecerán su vocación científica, en el área 
de las Ciencias exactas y Naturales, pero también en el Arte y las Humanidades. (AM, N) 
 
FISCALÍA DEL ESTADO, ALTAMENTE CONFIABLE: MÉXICO EVALÚA  
Por Gonzalo Flores 
La FGE destacó una vez más a nivel nacional, al ser reconocida por el centro de investigación México Evalúa y 
colocar al estado entre las cinco mejores entidades en materia de confiabilidad de la información sobre el delito de 
homicidio. (AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Coordinadores parlamentarios del PAN estarán en CMIC. Nos comentan que hoy estarán en Querétaro dos de los 
liderazgos más importantes que tiene en la actualidad Acción Nacional en el país. Los coordinadores de las 
Cámaras de Diputados y Senadores, Juan Carlos Romero y MKG. Ambos platicarán por la tarde con los empresarios 
de la industria de la construcción, con quienes analizarán las condiciones económicas que vive el ´país. Por la 
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mañana, nos cuentan, darán una rueda de prensa en las instalaciones del CDE del blanquiazul para hablar de 
diversos temas de la agenda nacional. Alistan informe legislativo. Nos comentan que está por iniciar el periodo de 
informes en Querétaro, que concluirán allá por septiembre donde le corresponda al titular del Ejecutivo estatal 
FDS. El próximo miércoles, el presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura, Antonio Zapata Guerrero, 
presentará el primer informe de actividades de este poder. La cita, nos dicen, será en el histórico Teatro de la 
República. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
El exgobernador de Guanajuato ofrecerá por la mañana -junto con el coordinador de los senadores del blanquiazul, 
MKG- una rueda de prensa en la sede del CDE del PAN, para hablar sobre la agenda nacional… ¡Y vaya que si hay 
temas de qué hablar! Que el alcalde de Querétaro, LBN, participó en el panel Ciudades Seguras: un enfoque 
multidimensional para un desafío urgente, durante la Smart City Expo Latam, que se llevó a cabo en la ciudad de 
Puebla. En el evento estuvieron presentes también María Elena Morera, presidenta de Causa en Común; León 
Jurado, de la alcaldía de San Diego, Venezuela; Juan Antonio Vázquez, del Observatorio Ciudadano Noh Kaah 
Kaampeech, del estado de Campeche; y Susana Vanessa Otero, del Centro Nacional de Prevención del Delito y 
Participación Ciudadana. Y que, para los programas a favor de las mujeres en los 18 municipios del estado, la 
federación otorgó más de 5 millones 500 mil pesos, informó la directora del IQM, Valeria Guerrero. La funcionaria 
detalló, ante las titulares de los Institutos Municipales de las Mujeres, que dichos recursos serán ejercidos a partir 
de este mes de julio, y previó que para octubre se habrán alcanzado alrededor de 30 metas. Entre ellas, mencionó 
las estrategias de inclusión de la perspectiva de género en la administración pública, la prevención del acoso 
cibernético y de los delitos sexuales contra niñas, niños y adolescentes, entre otras. La pregunta es si dicho monto 
será suficiente… (CQRO 1 y 2) 
 
ASTERISCOS  
REACCIONES. Después de la noticia que cimbró al deporte mexicano por la renuncia de la esgrimista queretana 
Paola Pliego de representar a México y ahora competir por Uzbekistán, resultó que la directora de la Conade, Ana 
Gabriel Guevara, le aconsejó no enfrentar al sistema sino buscar otra vía de acuerdo. La exvelocista no quiere 
tomar en cuenta que fue la propia estructura del deporte federado de donde se generó una acusación de dopaje a 
Pliego Lara, que fue falsa, para evitar que participará en los pasados Juegos Olímpicos. ¿Porque tenía ella que 
confiar en esa estructura otra vez? Para el Indereq, la decisión de Pliego Lara solo generó un comentario: “Paola 
Pliego, seguiremos apoyando tu carrera deportiva independientemente del paı́s que representes, te deseamos 
éxito en las competencias porvenir”. COLO�N, EN ESPERA DE DECRETO. El municipio de Colón aún espera que se 
concrete el decreto del gobernador del estado, Francisco Domínguez, y de la Federación para que forme parte de la 
Zona Metropolitana de Querétaro (ZMQ). El proceso para emitir este decreto se retrazó debido a que a nivel 
federal aún no finaliza la transición, pero se descarta que sea por la falta de los requisitos, que desde el 28 de enero 
se cumplieron para solicitar su inclusión a la ZMQ. RUMBO A UN CO�DIGO URBANO. Los Foros Ciudadanos para la 
Actualización y Reforma Integral del Código Urbano organizados por la diputada Abigail Arredondo, presidenta de 
la Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de la LIX Legislatura del Estado, trajeron conclusiones para los 
constructores, Gobiernos y sociedad; entre ellas, dotar a la ley para sancionar a aquellos funcionarios y 
constructores que incumplan con los reglamentos para construir y vender inmuebles. Es evidente el crecimiento 
de Querétaro y, por lo tanto, hay que regularlo. Si no se trabaja en equipo, sociedad y Gobierno, será complejo 
mejorar la calidad de vida de sus habitantes. (AM 8) 
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CUARTO DE GUERRA  
¡QUÉ SUAVE…! Resulta que Amarildo Bárcenas, el alcalde de Pedro Escobedo, sólo fue a pasear, literal, en la gira 
europea en que acompañó al gobernador FDS, ya que el único motivo de su inclusión en la comitiva era una 
reunión agendada en Ámsterdam con productores de flores en viveros, pero el mero día de la junta los 
inversionistas “¡pus no llegaron!”. Eso sí, al edil pues lo paseado y lo bailado ya nadie se lo quita. SOLITOS. Tan a la 
deriva andan los priístas que, hasta el mismísimo ideólogo estatal del PRI, Héctor González Flores, delegado del 
Instituto Reyes Heroles, pero más conocido como “El Güero de Corregidora”, anda remendando sus alianzas con 
Ricardo Astudillo Suárez, dueño del PVEM, que por supuesto ya está por abrir su temporada de subastas, para 
tomar la dirigencia municipal del tricolor. Quién los viera. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
LA MALDICIÓN DE LA SECRETARÍA DE GOBIERNO. La sucesión. A pesar del poder ejercido en nombre de sus jefes, 
ningún secretario de gobierno ha sido electo como mandatario estatal en Querétaro y tampoco un presidente 
municipal, desde Antonio Calzada Urquiza en 1973. El semillero está, señoras y señores, en el senado de la 
República. Y ha habido de todo en la segunda oficina de Palacio de Gobierno. Antes en Madero 70 y luego en la Casa 
de la Corregidora. Desde políticos de gran talla, como el abogado y maestro José Arana Morán con el ingeniero 
Manuel González Cosío hasta policías como el actual, Juan Martín Granados Torres, a quien no se le conoce siquiera 
militancia partidista. Hay historias y leyendas. Juventino Castro Sánchez (1967-73) impulsó a Manuel Suárez 
Muñoz, aunque éste lo ha negado reiteradamente. Lo cierto es que el ganador, Antonio Calzada Urquiza siempre lo 
creyó. Tanto que, muchos años después, su hijo José Calzada Rovirosa lo primero que hizo al llegar al gobierno en 
2009 fue relevarlo de la dirección del Instituto de Estudios Constitucionales. Y como no se experimenta en cabeza 
ajena, el propio Antonio Calzada repitió el error de Juventino y quiso imponer como sucesor a Fernando Ortiz 
Arana, entonces secretario de gobierno, valiéndole el rencor del ganador Rafael Camacho Guzmán, con quien se 
inició la tanda de mandatarios salidos del Senado de la República. Tuvo Camacho Guzmán (1979-85) dos 
secretarios: Alberto Macedo Rivas, amigo de la infancia, ex rector de la UAQ y Sonia Alcántara Magos. La segunda 
llegó al Senado y compitió sin éxito. Entre Macedo y Alcántara despachó brevemente Enrique Burgos que sería 
gobernador dos sexenios después. Con Mariano Palacios Alcocer (1985-91) hubo un solo titular de la dependencia: 
José María Hernández Solís, que nunca estuvo en proyecto de la sucesión, encaminada hacia el ya senador Enrique 
Burgos García que despuntó con Camacho Guzmán, pero continuó su carrera como líder del Congreso del Estado y 
de ahí pasó a la Cámara Alta. Enrique Burgos García (1991-97) nombró dos secretarios de Gobierno: Jesús 
Rodríguez Hernández, eterno aspirante y Alejandro Espinosa Medina que no compitió en contra del claro 
candidato del PRI, Fernando Ortiz Arana, que acabó perdiendo con un empresario postulado por el PAN: Ignacio 
Loyola Vera. A Loyola (1997-2003) se le reconoce haber tenido un secretario por año, en promedio, pero la más 
destacada fue sin duda la hoy senadora Guadalupe Murguía Gutiérrez, que ahora sí tiene alguna posibilidad, 
aunque se reconoce parte del proyecto oficial a favor de su compañero y coordinador Mauricio Kuri González. Con 
Francisco Garrido Patrón (2003-2009), que fue alcalde en la capital, pero salió candidato siendo presidente estatal 
del PAN, aplica la regla de que no llegan ni el secretario de gobierno, Alfredo Botello Montes, ni el presidente 
municipal Manuel González Valle. Al primero lo descartó su jefe y al segundo le ganó el priista José Calzada 
Rovirosa, que remontó 20 puntos, como él mismo ha reconocido. José Calzada Rovirosa tuvo tres secretarios: Jorge 
García Quiroz, descartado para impulsar el proyecto de Roberto Loyola Vera, con quien volvió a cumplirse la 
maldición porque fue postulado candidato siendo alcalde capitalino y la leyenda urbana dice que lo negociaron. El 
tercer secretario de Pepe, Jorge López Portillo, despachó como interino nomás para cumplir –ahora sí que con- la 
entrega del poder al panista Francisco Domínguez Servién. Hoy mismo no se ve que la historia pueda cambiar. El 
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actual secretario, tan o más fuerte que Manuel Suárez Muñoz, Chema Hernández Solís o Alfredo Botello Montes, no 
es político. Sí lo es el presidente municipal Luis Bernardo Nava, pero sigue inédito. Así que aquí, ilustre Senado, 
termina la vida y comienza el teatro, como dicen los Cómicos de la Legua. El Senado que ha producido cinco de los 
últimos siete gobernadores de Querétaro (Camacho, Palacios, Burgos, Calzada y Domínguez) puede darnos el sexto 
en 2021, con las fórmulas ganadoras del año pasado: Mauricio Kuri González/ Lupita Murguía, del PAN y Gilberto 
Herrera Ruiz/Juan José Jiménez Yáñez, por Morena. Esto ya comenzó. -LA CARAMBADA-Memes. No se miden. Con 
esa foto en la que –Fuego Amigo- el gobernador Francisco Domínguez y Luis Bernardo se disfrazan de militares, 
como cuando a Calderón le pusieron su uniforme grandote. Más respeto, por favor. -CHUCHO EL ROTO-Vida loca. 
Se nos va otra vez el alcalde borrachín de Colón, Alejandro Ochoa Valencia de gira internacional. Apenas regresó de 
París y el panista ya prepara maletas para viajar a Portugal y Rusia. Y los colonenses, la mayoría sumidos en la 
pobreza, se preguntan cuando visitará sus comunidades. La respuesta es, nunca: a él le interesa hacer negocios con 
las tierras del Aeropuerto Internacional. ¡Salud! -DESDE LA BANCA-Preocupación. Vecinos de El Campanario han 
expresado a la administración del lujoso fraccionamiento su preocupación por la información revelada por PLAZA 
DE ARMAS en torno al espionaje contra algunos residentes. Y nadie hace nada. -CASA DE LA CORREGIDORA-No 
puede. Intensos forcejeos al interior del gabinete estatal, luego de que el gobernador intentara hacer ajustes en su 
equipo de trabajo, sobre todo en áreas relacionadas con el equipo de los Granados Torres. No ha podido meter a 
José Luis Aguilera ni remover al influyente hermano que maneja la (in)seguridad en el estado. Que pronto se 
anunciarán los mentados cambios. No lo sé de cierto. La pregunta es: ¿Quién gobierna? -OÍDO EN EL 1810-Mesa 
24. Otros alcaldes capitalinos han querido y quieren la gubernatura: Armando Rivera Castillejos, hoy asesor 
económico en el comité nacional del PAN y su discípulo Marcos Aguilar Vega, nuestro peor presidente municipal. 
Somos nada. -¡PREEEPAREN!-Reacción. ¿Cuántos políticos de altura tenemos ahora en Querétaro? Preguntó la 
ambientalista América Vizcaíno a propósito de nuestra columna de ayer. Y reflexionó a través del chat: Veo 
personas que desean colocarse mediáticamente, preparándose para las próximas elecciones, o el próximo puesto. 
Ya sean funcionarios o ciudadanos, pero los escucho y estoy desanimada, comentarios vacíos, sin fundamento, 
acciones desarticuladas sin propósito, funcionarios de todos los partidos que fueron colocados por compromiso y 
sin ninguna preparación, me preocupa mucho, sean del partido que sean, discursos memorizados, repetitivos. 
Remató así América: Por eso no voto No simpatizo ni pertenezco a ningún partido. Los partidos no se han 
preocupado por preparar a sus militantes, solo por incorporar a más personas. Reciclan de un puesto a otro, a las 
mismas personas y ni aun así adquieren conocimiento. Ciertísimo. -¡AAAPUNTEN!- Justificado. Francisco Briseño 
López, miembro distinguido de la Nueva Generación (hoy antigua) del gobernador Antonio Calzada Urquiza, 
explicó la notoria ausencia de su amigo Fernando Ortiz Arana en el funeral del ex jefe. “Está fuera” dijo. Doy fe. -
¡FUEGO!- Por cierto.  ¿Sabe usted cuál es el secretario más activo en la administración de Francisco Domínguez 
Servién? Sin duda el de Turismo, Hugo Burgos García. Ya hasta lanzó ayer una cerveza para promover a Querétaro. 
Supera a Granados y del Prete en imagen. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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